



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

23 DE AGOSTO DE 2025



23 DE AGOSTO 2025

CONGRESO DEL ESTADO

La diputada Giuliana Bugarini Torres llamó a abandonar la «política rancia» de partidos minoritarios que aún insisten en prácticas caducas que, según ella, la ciudadanía ya no respalda.

La advertencia se dio luego de las acusaciones lanzadas por el dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, quien **señaló que algunos legisladores podrían estar vinculados con la delincuencia organizada.**
<https://changoonga.com/2025/08/22/michoacan-diputada-bugarini-a-memo-valencia-urge-dejar-atras-la-politica-rancia/>

Entre un 15 y 20% de incremento presupuestal prevé hasta el momento la **Fiscalía General de Michoacán** (FGE) para el ejercicio fiscal de 2026, informó su titular Carlos Torres Piña.

En entrevista el funcionario señaló que aún no se concluyen las revisiones sobre las necesidades de las distintas áreas, lo cual ocurrirá en un par de semanas a fin de tener la estimación final para la solicitud de incremento.

Una vez elaborada la propuesta la procesarán con la Secretaría de Finanzas del Gobierno del Estado, por lo que la estimación del 15 al 20% aún es preliminar.
<https://www.contramuro.com/entre-15-y-20-de-incremento-presupuestal-preve-fiscalia-de-michoacan-para-2026/>

El **Congreso de Michoacán** podría dar un **voto de confianza** a la Fiscalía General para un incremento presupuestal en 2026, estimó el diputado **Marco Polo Aguirre Chávez**, integrante de la Comisión de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública de la Legislatura local.

Cabe apuntar que Carlos Torres Piña, fiscal General del Estado, en una estimación preliminar, ha señalado la **posibilidad** de que la institución a su cargo solicite un **alza presupuestal** de entre el 15 a 20 por ciento con respecto a lo ejercido en este 2025.
<https://www.contramuro.com/evaluan-incremento-presupuestal-para-la-fiscalia-de-michoacan/>

El presidente de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil del Congreso de Michoacán, Vicente Gómez Núñez, aseguró que dará seguimiento puntual al presupuesto de 2026 para que los cuerpos de bomberos no queden fuera de la agenda financiera del Estado, tras décadas de rezagos en sus condiciones laborales y operativas.

En el marco del Día del Bombero en el Palacio Legislativo, el legislador recordó que el pasado 19 de mayo se publicó en el Periódico Oficial la reforma a la Ley Estatal de



23 DE AGOSTO 2025

Protección Civil, que por primera vez incorporó un capítulo específico sobre bomberos. El dictamen obliga a la Coordinación Estatal y a las coordinaciones municipales de Protección Civil a garantizar la atención de emergencias con sus cuerpos de bomberos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/pondra-gomez-nunez-lupa-a-presupuesto-2026-para-bomberos/>

En el marco del Día del Bombero, celebrado este 22 de agosto, el diputado del Partido del Trabajo (PT), **Vicente Gómez Núñez**, presidente de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil de la 76 Legislatura, destacó el reconocimiento del Congreso de Michoacán a la valentía y dedicación de los bomberos estatales y voluntarios. La fecha conmemora la fundación del primer cuerpo de bomberos en Veracruz en 1873, y este año se aprobó una reforma para fortalecer su labor en el estado.

Gómez Núñez resaltó que el Congreso acordó, el pasado 8 de julio, celebrar el Día del Bombero para honrar a quienes arriesgan sus vidas por la comunidad.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/congreso-de-michoac%C3%A1n-reconoce-a-bomberos-en-su-d%C3%ADa-y-anuncia-fortalecimiento-de-su-labor-con-reforma>

El Congreso del Estado de Michoacán avanza en una reforma histórica a la Ley Estatal de Protección Civil, que por primera vez incorporará un capítulo dedicado exclusivamente a los cuerpos de bomberos. Este cambio legal busca fortalecer su respaldo jurídico, ampliar sus facultades y garantizar mejores condiciones para el desempeño de su labor.

En el marco de la conmemoración del **Día del Bombero**, realizada en el recinto legislativo, se rindió homenaje a mujeres y hombres que todos los días arriesgan su vida para proteger la de los demás. Durante el acto, se entregaron reconocimientos a elementos destacados y se refrendó el compromiso del Poder Legislativo de convertir los discursos en acciones que fortalezcan a estas corporaciones.

<https://atiempo.mx/politica/congreso-de-michoacan-impulsa-reforma-historica-a-la-ley-de-proteccion-civil/>

La Comisión de Seguridad Pública de la LXXVI Legislatura del Congreso de Michoacán, reconoció el esfuerzo, dedicación y compromiso de las personas que se desempeñan como bomberas y bomberos, quienes ponen en riesgo su propia vida, para salvaguardar la vida de otras personas.

En una ceremonia que se realizó en el patio del Palacio Legislativo, los diputados integrantes de dicha Comisión Legislativa: Vicente Gómez Núñez y Juan Antonio Magaña de la Mora, entregaron medallas a las y los integrantes del Cuerpo de Bomberos de la Coordinación de Protección Civil del Estado de Michoacán de Ocampo.

<https://www.tiempodemichoacan.com/encabeza-vicente-gomez-ceremonia-para-reconocer-a-las-y-los-bomberos/>



23 DE AGOSTO 2025

En el marco de una ceremonia que les organizó la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil del **Congreso de Michoacán**, el coordinador de Protección Civil en el Estado, **Amuravi Ramírez Cisneros**, pidió a los legisladores declarar el 22 de agosto también como **Día Estatal de los Bomberos**.

Sin más solicitud que esa, el orador oficial en la celebración en Michoacán del Día Nacional del Bombero **reconoció la labor de los vulcanos**, la cual no solo se limita a apagar fuegos, sino a salvar vidas **“en todo tipo de situaciones”**, motivo por el cual defendió que merecen un festejo estatal.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/propone-pc-michoacan-declarar-el-22-de-agosto-como-dia-estatal-de-los-bomberos-25356451>

A pesar del respaldo de un amplio número de voluntarios, el personal estatal y municipal de Protección Civil (PC) y Bomberos es insuficiente para atender la creciente cantidad de incendios forestales y domésticos, señaló Vicente Gómez Núñez, presidente de la comisión de Seguridad y Protección Civil en el Congreso del Estado. Durante el evento del Día del Bombero, el legislador del Partido del Trabajo (PT) expuso que muchos **elementos carecen incluso de uniformes completos**, aunque reconoció ciertos avances derivados de políticas implementadas por el gobierno del Estado, así como la operación de brigadas en zonas catalogadas como puntos rojos por la incidencia de incendios forestales.

<https://changoonga.com/2025/08/22/reconoce-congreso-de-michoacan-falta-de-bomberos-y-paramedicos-en-el-estado/>

En el marco de la conmemoración a los bomberos, el titular de la Dirección de Protección Civil en Michoacán, Amuravi Ramírez Cisneros, solicitó formalmente al Congreso del Estado que el 22 de agosto se reconozca de manera oficial como el Día Estatal del Bombero.

La propuesta fue expuesta en el patio central del Palacio Legislativo, frente a los diputados integrantes de la Comisión de Seguridad Pública, donde el funcionario planteó que esta fecha se convierta en un referente institucional para destacar la entrega y vocación de **servicio del cuerpo de bomberos en la entidad, ya que a su decir hasta este momento no se encuentra institucionalizado**.

<https://changoonga.com/2025/08/22/pide-pc-al-congreso-declarar-el-22-de-agosto-como-dia-del-bombero-en-michoacan/>

El coordinador estatal de Protección Civil, Amuravi Ramírez Cisneros, llamó al Congreso del Estado a declarar el 22 de agosto como Día Estatal del Bombero en Michoacán, con el propósito de reconocer de manera oficial la vocación y el compromiso de quienes arriesgan la vida en beneficio de la sociedad.



23 DE AGOSTO 2025

Durante su discurso en el marco de la conmemoración en el Congreso de Michoacán, Ramírez Cisneros subrayó que este reconocimiento no debe limitarse a un acto simbólico, sino que debe convertirse en un paso hacia la dignificación del personal operativo.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/piden-dignificar-a-bomberos-de-michoacan-y-decretar-dia-estatal/>

Como un reconocimiento al valor, dedicación y sacrificio de quienes arriesgan sus vidas para proteger a la comunidad, la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil de la 76 Legislatura, que preside el diputado Vicente Gómez Núñez, realizó una ceremonia conmemorativa al cuerpo de Bomberos de Protección Civil del Estado.

En el marco del Día del Bombero, la Comisión en mención, con la presencia de la diputada Presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, Giuliana Bugarini Torres, los diputado Juan Antonio Magaña de la Mora, Grecia Aguilar Mercado; así como, el coordinador de Protección Civil del Estado, Amuravi Ramírez Cisneros, y Luis Fernando de los Santos Silva, Jefe de Departamento de Bomberos, entregaron una medalla a los representantes de los cuerpos de bomberos de Michoacán.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/comision-de-seguridad-y-proteccion-civil-del-congreso-de-michoacan-reconoce-a-bomberos-del-estado.htm>

En el marco del **Día del Bombero**, Amuravi Ramírez Cisneros, titular de la Coordinación Estatal de [Protección Civil de Michoacán](#), reconoció **necesidades económicas** que enfrentan los cuerpos de bomberos en el estado, incluyendo salarios de alrededor de 13 mil pesos mensuales y la falta de equipo.

En este contexto, reconoció que la reciente reforma a la Ley de Protección Civil busca dignificar su labor, pero aún requiere mayor inversión para garantizar su operatividad.

La reforma a la Ley de Protección Civil, aprobada por la 76 Legislatura y publicada en el Periódico Oficial del Estado el 19 de mayo de 2025, establece que la Coordinación Estatal y las coordinaciones municipales de Protección Civil deberán contar con cuerpos de bomberos para atender emergencias.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/reconoce-pc-michoac%C3%A1n-necesidades-econ%C3%B3micas-para-la-dignificaci%C3%B3n-de-sus-bomberos>

Como resultado del Foro Juventudes al Frente, organizado por la Secretaría de las Juventudes del PRD Michoacán en el Congreso del Estado, se instalaron ocho mesas de trabajo temáticas en las que jóvenes de distintas regiones de la entidad debatieron y presentaron propuestas para atender los principales retos que enfrenta la juventud michoacana.



23 DE AGOSTO 2025

De estas mesas surgieron iniciativas que serán canalizadas e impulsadas por las y los legisladores del PRD, tanto en el Congreso del Estado como en el Senado de la República, **garantizando que las voces de las juventudes se traduzcan en políticas públicas y acciones concretas.**

<https://changoonga.com/2025/08/22/voz-de-la-chaviza-en-accion-prd-michoacan-consolida-propuestas-desde-el-congreso/>

En el marco de una asamblea informativa legislativa, la diputada Fabiola Alanís Sámano se encontró con las y los trabajadores del Sindicato Mexicano de Electricistas, división Tepuxtepec, donde fue recibida por el Secretario del Trabajo, Israel Núñez Delgadillo, quien reconoció el apoyo que la legisladora les brindó en el período de mayor represión.

Acompañada por la diputada **Emma Camacho Rivera** y otros liderazgos locales, la coordinadora del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso del Estado recordó los años de la resistencia del SME frente a la embestida del gobierno neoliberal encabezado por Felipe Calderón, el cual extinguió a la compañía Luz y Fuerza del Centro, que afectó a cerca de 45 mil trabajadores y sus familias.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/22/reconocen-trabajadores-lucha-progresista-de-fabiola-alanis/>

La Diputada local y Coordinadora del Grupo Parlamentario del PRD (GPPRD), Brissa Arroyo, hizo un reconocimiento a la labor que realiza Grisel Tello Pimentel al frente del Sistema DIF estatal.

En una reunión de trabajo, **la Congresista Local y Grisel Tello coincidieron en la importancia** de sumar esfuerzos y hacer equipo en la atención de la salud mental y la discapacidad intelectual.

<https://changoonga.com/2025/08/22/michoacan-brissa-arroyo-trabajo-en-equipo-suma-buenas-acciones-para-la-salud-mental/>

MICHOACÁN

A pesar de ser investigado de la Fiscalía General de la República (**FGR**) por su presunta participación en el desvío de al menos mil 200 millones de pesos en el uso de helicópteros durante el sexenio del exgobernador, Silvano Aureoles Conejo, el actual fiscal del estado, Carlos Torres Piña, aún mantiene a Mariano Perea Cervantes como director de Servicios Aéreos de esta institución.

<https://www.contramuro.com/mariano-perea-director-de-servicios-aereos-de-la-fiscalia-de-michoacan-fgr-lo-investiga/>



23 DE AGOSTO 2025

Luego de que no acudiera a su comparecencia ante un juez federal, el Fiscal del Estado de Michoacán, Carlos Torres Piña, confirmó que el exgobernador del Estado de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, mantiene el estatus de prófugo de la justicia.

El exgobernador, se encuentra relacionado por distintos delitos, entre ellos el desvío millonario de recursos públicos por la construcción de los cuarteles de policía en diferentes puntos de la entidad.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/silvano-profugo-de-la-justicia-revalida-fiscal-torres-pina/>

Una **jueza de distrito** declaró **sin materia** la suspensión provisional que **protegía al exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles**, contra cualquier **orden de captura**, con lo cual nuevamente queda **expuesto** a una posible detención por un caso de **desfalco millonario** que se le imputa.

La jueza Noveno de Distrito en Materia Penal de la Ciudad de México, Jovita Vargas Alarcón, resolvió que la medida cautelar que beneficiaba a Aureoles Conejo ya no tiene efecto.

<https://www.azon.com.mx/mexico/2025/08/22/silvano-aureoles-quedan-sin-protección-judicial-fgr-puede-ejecutar-orden-de-captura-por-desfalco-en-michoacan/>

En múltiples puntos de la ciudad de Zamora aparecieron este viernes mantas contra el gobierno del alcalde Carlos Soto y mandos de seguridad a quienes acusan de tener vínculos con la delincuencia organizada.

Las mantas fueron colocadas en sitios altamente visibles y transitados del municipio, destacando una lona colocada en la reja de la Catedral de Zamora, el punto más icónico de la demarcación.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/tapizan-catedral-y-calles-de-zamora-con-mantas-acusan-al-alcalde-carlos-soto-de-encubrir-a-mandos-policiacos-al-servicio-del-crimen-en-michoacan.htm>

La **Fundación Gabo** catalogó a Cherán, **Jiquilpan, Los Reyes, Sahuayo, Zácapa y Zamora** como seis de los **municipios** del Occidente Michoacano que representan un peligro, ya sea con un alto índice o uno moderado, para ejercer la labor periodística, lo que pone **en riesgo** a las **reporteras y reporteros** que trabajan en esta región debido a situaciones delictivas, presiones gubernamentales, **agresiones y amenazas**.

En el estudio denominado **“Desierto de noticias locales”**, publicado en días anteriores, la asociación civil se encargó de entrevistar a 32 medios de comunicación locales de todo **Michoacán**, incluyendo los del Bajío Zamorano, en los que se reportó que las y los comunicadores viven en **panorama de inseguridad** por la **presencia del crimen organizado**, la lucha con autodefensas o la corrupción que existe en los gobiernos.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/seis-municipios-del-occidente-michoacano-con-riesgo-para-periodistas-25353026>



23 DE AGOSTO 2025

La Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH) informó que, a invitación del secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, el ombudsperson de Michoacán, Josué Alfonso Mejía Pineda, participó en una reunión con víctimas del atentado del 15 de septiembre de 2008.

De acuerdo con la institución, en el encuentro también estuvieron presentes el Comisionado Presidente de la Comisión Estatal de Atención a Víctimas, Víctor Serrato Lozano, y el subsecretario de Derechos Humanos y Población de la Secretaría de Gobierno, Rubén Ignacio Pedraza Barrera.

<https://www.contramuro.com/segob-michoacan-y-cedh-se-reunen-con-victimas-del-atentado-del-15-de-septiembre-de-2008/>

El titular de la Comisión Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas (CEEAV), Víctor Manuel Serrato Lozano, asumió el compromiso de continuar brindando una atención integral, desde las competencias de esa instancia, a las personas víctimas de los hechos de violencia del 15 de septiembre de 2008.

De acuerdo con un comunicado, en un encuentro con los afectados, en un diálogo activo y respetuoso, se escucharon los planteamientos y necesidades que enfrentan las víctimas, a 17 años de este acontecimiento en la capital michoacana.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/refrenda-ceeav-compromiso-con-victimas-de-granadazos/>

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, y el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, sostuvieron una reunión para dar continuidad a la ruta de trabajo en materia de infraestructura, construcción de Centros de Educación y Cuidado Infantil (CECI), y el fortalecimiento de unidades médicas.

En las oficinas centrales del Instituto, **Zoé Robledo** expuso al mandatario estatal y su equipo de trabajo el plan de acción para la atención de compromisos presidenciales en Michoacán, que contempla la construcción un Hospital General Regional (**HGR**) de 260 camas en Morelia.

<https://www.azon.com.mx/estados/2025/08/22/zoe-robledo-y-alfredo-ramirez-bedolla-avanzan-en-ruta-de-trabajo-para-fortalecer-al-imss-en-michoacan/>

El gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** y el director general de Conagua, **Efraín Morales López**, iniciaron trabajos de coordinación para convenir la construcción o **rehabilitación de infraestructura hidráulica** en municipios que forman parte de la cuenca del lago de Pátzcuaro, río Duero y Morelia-Queréndaro.

Con el propósito de avanzar con las acciones de conservación de los cuerpos de agua y del uso eficiente del vital recurso, el mandatario acordó con autoridades de la Conagua reforzar proyectos de obra para sanear aguas residuales con fines agrícolas.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bedolla-y-conagua-trazan-ruta-para-convenir-obra-hidr%C3%A1ulica-en-cuenca-del-lago-de-p%C3%A1tzcuaro-r%C3%A9r%C3%A9do-duero-y-morelia>



23 DE AGOSTO 2025

El nivel de almacenamiento de las principales presas en Michoacán se ubicó en un 71.7% en promedio, de acuerdo al último reporte oficial del 21 de agosto, proporcionado por la Comisión Estatal de Agua y Gestión de Cuenca (CEAC). En total, el estado cuenta con 24 presas monitoreadas, de las cuales cinco superan el 100% de su capacidad, entre ellas Tepuxtepec (100.3%), Los Olivos (101.5%), Zicuirán (100.8%), Sabaneta (100.5%) y Francisco J. Múgica (100.6%).

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/presas-de-michoac%C3%A1n-registran-717-de-almacenamiento-ceac>

Todavía faltan tres meses para que concluya la temporada de lluvias y en Michoacán el registro de municipios afectados por el agua es de 22, de acuerdo con declaraciones del coordinador de Protección Civil del estado, Amuravi Ramírez Cisneros.

El coordinador explicó que no causaron daños mayores, en términos generales, sólo la pérdida de algunos enseres domésticos.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/suman-22-municipios-afectados-por-la-lluvia-en-presente-temporada-pc/>

El titular de la Dirección de Protección Civil (PC) y Bomberos del Estado, Amuravi Ramírez Cisneros, reconoció que Michoacán no cuenta con un atlas de riesgos, a pesar de estar asentado en un territorio vulnerable a múltiples amenazas naturales.

De acuerdo con el funcionario, **actualmente la dependencia opera un sistema integral de información** de riesgos, el cual contiene datos relevantes, pero no sustituye la necesidad de un documento formal que integre los peligros que enfrenta la entidad.

<https://changoonga.com/2025/08/22/reconoce-pc-estatal-que-michoacan-aun-carece-de-atlas-de-riesgo/>

Michoacán es uno de los estados más vulnerables a fenómenos naturales como ciclones, lluvias y sismos, sin embargo, nunca ha contado con un Atlas Estatal de Riesgos, informó el coordinador estatal de Protección Civil, Amuravi Ramírez Cisneros,

El funcionario estatal reconoció que aunque se tiene un Sistema Integral de Información de Riesgos con datos valiosos, esto no sustituye un Atlas que permita tener una visión integral de los riesgos en el estado.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/08/22/michoacan-sin-atlas-de-riesgos-pc-estatal/>



23 DE AGOSTO 2025

Por robo de identidad ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT), son entre el 30 y 40 por ciento de los casos que atiende la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon).

En entrevista, el delegado y la subdelegada de la Procuraduría, Francisco Javier García Heredia y Dalia Jiménez Martino respectivamente, reconocieron a gravedad de la usurpación de identidad, de la cual, la mayoría de los afectados desconocen.

<https://www.contramuro.com/por-robo-de-identidad-ante-sat-entre-el-30-y-40-de-casos-que-atiende-pordecon/>

La formalización laboral en la agroindustria, donde Michoacán es líder a nivel nacional, es la principal manera de avanzar para erradicar la pobreza en la entidad, así lo señaló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

Detalló que, luego de que el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), reportó una reducción de la pobreza en la entidad del 19.9 por ciento, dicha cifra sería mayor si se lograra una formalización efectiva en las industrias del aguacate, las berries, el mango y el limón, con lo cual, la entidad avanzaría en el combate a la pobreza.

<https://cbtelevision.com.mx/formalizacion-laboral-fundamental-para-erradicar-la-pobreza-en-michoacan-bedolla/>

El Gobierno de Michoacán a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural que encabeza Cuauhtémoc Ramírez Romero, entregó treinta y cinco corrales de manejo con subsidio del cincuenta por ciento a productores del municipio de Huetamo.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/entrego-sader-corrales-de-manejo-con-subsidios-al-50-en-huetamo/>

La secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, dio a conocer que las torres del teleférico de Morelia se pintarán con murales hechos por artistas urbanos del estado, para lo cual, dijo, se emitirá una convocatoria abierta.

Gladyz Butanda reconoció que esta idea nació en conjunto con colectivos de arte urbano que demandan espacios de recreación cultural, donde su arte incentive un reconocimiento artístico y cultural.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/22/teleferico-de-morelia-se-pintara-con-murales-urbanos-gladyz-butanda/>

Gaby Molina es la mejor secretaria de Educación de Michoacán en los últimos cincuenta años, afirmó el Gobernador Alfredo Ramírez Bedolla ante representantes del sector productivo y social de Uruapan.

El espaldarazo del gobernador a Gaby Molina se da después de que el INEGI informara que con una reducción de 3.2%, Michoacán fue el estado que más avances logró en el país en



SÍNTESIS EJECUTIVA



23 DE AGOSTO 2025

combate al rezago educativo entre 2022 y 2024, de acuerdo con los resultados del informe de Pobreza Multidimensional 2024, superando a Querétaro (3.1) e Hidalgo (2.0).
<https://www.quadratin.com.mx/politicas/gaby-molina-la-mejor-secretaria-de-educacion-en-50-anos-ramirez-bedolla/>

Con el compromiso de impulsar la Facultad de Ciencias Agropecuarias ubicada en el municipio de Apatzingán, la rectora de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Yarabí Ávila González, hizo entrega de cartas de pasante a egresadas y egresados de las Licenciaturas de Ingeniero Agrónomo Horticultor y de Administración de Empresas.

Flanqueada por la diputada local, Sandra Garibay Esquivel, por el secretario Auxiliar, Jorge Manzo, por el alcalde de Parácuaro, Josafat Bautista, **por el síndico del ayuntamiento de Apatzingán, Francisco Aguilar** y por el director de la dependencia nicolaita, Noé Ávila, la rectora manifestó su satisfacción por visitar este municipio, “porque con ello refrendamos no solamente que queremos a la Tierra Caliente, sino que tenemos este gran amor por la Universidad Michoacana y queremos seguirla transformando”.

<https://changoonga.com/2025/08/22/umsnh-rectora-yarabi-avila-compromete-impulsar-facultad-de-ciencias-agropecuarias-en-apatzingan/>

Con poco más de 28 mil solicitudes para el examen de admisión, la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) inició con aproximadamente 16 mil nuevos integrantes a la comunidad nicolaita, informó la rectora, Yarabí Ávila González. Las carreras de la Salud, dijo, fueron las de mayor demanda, principalmente Medicina y Odontología, pero la licenciatura que llamó la atención y sorprendió a las autoridades fue Historia, toda vez que logró 50 solicitudes más.

<https://mimorelia.com/noticias/educacion/m%C3%A1s-de-16-mil-nuevos-j%C3%BCvenes-integran-la-comunidad-nicolaita-yarab%C3%AD-%C3%A1vila>

En reconocimiento a su amplia experiencia y compromiso con la justicia social y activismo en diversas causas, la Perita en Trabajo Social de la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), Erika Victoria Aceves Herrera, recibió la “Presea al Mérito Profesional 2025”, en el marco de un encuentro en conmemoración al 21 de agosto, Día Nacional de la y el Trabajador Social.

La especialista, adscrita al Centro de Justicia Integral para las Mujeres (CJIM) región Uruapan, ha sido activista, capacitadora y tallerista con más de 30 años de experiencia en temas de derechos humanos, equidad, perspectiva y transversalidad de género, sexualidad, Norma Oficial Mexicana 046, alerta de violencia de género, inteligencia emocional, trata de personas, entre otros.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/recibe-erika-victoria-aceves-la-presea-al-merito-profesional-2025/>



23 DE AGOSTO 2025

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

La elección extraordinaria de magistraturas y jueces en Michoacán no solo supuso un reto técnico e institucional sin precedentes, también reveló la vulnerabilidad de las mujeres frente a la violencia política, señaló Alma Rosa Bahena Villalobos, magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM), durante el foro Elección judicial y democracia local: diálogos desde los OPLEs, convocado por el Instituto Electoral de Guanajuato.

En su participación, Alma Bahena Villalobos recordó que Michoacán fue la primera entidad federativa en armonizar su Constitución local con la reforma nacional en materia de elección judicial, lo que obligó a organizar un proceso inédito.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/08/21/renuncias-forzadas-de-candidatas-en-eleccion-judicial-teem/>

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (**TEPJF**) revirtió el triunfo de Isela Estefanía Bueno Gallegos para jueza de Distrito en materia Mixta en Michoacán al anular la votación en dos casillas en las que se registraron anomalías durante la jornada electoral del primero de junio.

El pasado 20 de junio los magistrados resolvieron el juicio SUP-JIN-149/2025 y sus acumulados promovido por Esmeralda Cynthia Granados Moreno, quien también compitió por el cargo y que, debido a la determinación del Tribunal es ahora la candidata electa.

<https://www.contramuro.com/tepf-anula-casillas-y-revierte-triunfo-de-isela-bueno-como-jueza/>

La Consejera Electoral del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Marlene Arisbe Mendoza Díaz de León, participó en el Foro “Elección judicial y democracia local: diálogos desde los OPLEs”, organizado por el Instituto Electoral de Guanajuato, donde expuso los retos y aprendizajes que dejó en Michoacán la primera elección extraordinaria de juzgadores y juzgadoras del Poder Judicial.

Durante su intervención, en el Coloquio “Buenas prácticas en la realización de elecciones extraordinarias y concurrentes del Poder Judicial, la consejera destacó que este proceso inédito se distinguió por la estrecha colaboración interinstitucional con el Poder Judicial de Michoacán y por las estrategias de difusión dirigidas a la ciudadanía para explicar qué es el Poder Judicial, cuáles son sus funciones y quiénes fueron las personas candidatas. Explicó que la creación del “Conóceles Judicial” permitió acercar a la población a los perfiles participantes, lo que a su vez obligó a



23 DE AGOSTO 2025

capacitar a las y los aspirantes en materia electoral para cumplir con la obligación de cargar su información, superando la falta de experiencia previa en este ámbito.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/expone-consejera-del-iem-aprendizajes-de-eleccion-judicial-en-michoacan/>

La Magistrada Presidenta del Tribunal Electoral del Estado, Dra. Alma Rosa Bahena Villalobos, participó como ponente en la mesa de análisis “El papel de los tribunales electorales locales en la elección del Poder Judicial” dentro del Foro Elección judicial y democracia local: diálogo desde los OPLES, organizado por el Instituto Electoral del Estado de Guanajuato (IEEG).

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/habla-magistrada-de-principios-de-legitimidad-democratica-en-foro-oples/>

En conferencia de prensa el presidente del comité ejecutivo de Morena en Michoacán, Jesús Mora González, dio a conocer que en Michoacán se llevó acabo una gran jornada de participación democrática el pasado domingo 17 de agosto.

El dirigente destacó que, gracias a la participación, esfuerzo y compromiso de los afiliados a Morena, lograron instalar un total de 254 comités de los 271 programados en total, representando un éxito rotundo en el proceso de organización expresó.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/luisa-maria-alcalde-viene-a-michoacan-el-proximo-martes-morena-anuncia-asambleas-cada-domingo/>

Raúl Morón Orozco se consolida como el aspirante mejor posicionado para obtener la candidatura de Morena a la gubernatura de Michoacán en 2027. De acuerdo con la más reciente encuesta de Demoscopia Digital, el senador registra 33.4% de intención de voto, cifra que lo coloca con amplia ventaja sobre sus competidores y refleja el estancamiento de perfiles cercanos al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/22/raul-moron-se-mantiene-lider-en-la-carrera-por-la-gobernatura-de-michoacan-demoscopia/>

Gladys Butanda se posiciona como la candidata más fuerte entre las mujeres del partido Morena para buscar la gubernatura de Michoacán en las elecciones de 2027. De acuerdo al estudio de Demoscopia Digital, Gladys Butanda cuenta con un 18.4% de respaldo entre cinco mujeres morenistas, consolidándose como la figura con mayor ascenso en los últimos tres meses, superando incluso a aspirantes de partidos opositores.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/gladys-butanda-la-carta-fuerte-de-morena-en-2027-demoscopia/>



23 DE AGOSTO 2025

El **Tribunal Electoral del Estado (TEEM)** desecharó este viernes los juicios promovidos por habitantes de la comunidad de **San Miguel del Monte** que se oponen al autogobierno y el ejercicio del presupuesto directo en la comunidad.

Se trata de los juicios 220, 221 y 223 promovidos por un jefe de tenencia y encargados del orden en contra de los acuerdos 18 y 19 emitidos por la Comisión Electoral para la Atención a Pueblos Indígenas del **Instituto Electoral de Michoacán**, relacionados con la consulta previa, libre e informada respecto de la administración directa de recursos públicos.

<https://www.contramuro.com/teem-desecho-juicios-sobre-consulta-en-san-miguel-del-monte/>

MORELIA

El coordinador de **Protección Civil Municipal**, **Francisco Lara Medina**, informó que en el último año los **bomberos de Morelia** atendieron 770 incendios, 65 emergencias médicas y alrededor de 650 servicios diversos, entre ellos fugas de gas, accidentes viales y recorridos por lluvias.

En su mensaje por la conmemoración del **Día del Bombero**, este viernes, destacó que las intervenciones incluyeron **150 incendios en viviendas, 52 en vehículos, 25 en comercios, 45 en lotes baldíos y 424 en pastizales, además de siniestros en espacios con riesgo de propagación**.

<https://www.contramuro.com/ha-atendido-bomberos-de-morelia-770-incendios-en-un-ano/>

La **coordinación de Bomberos Morelia** requeriría de una estación más, así como al menos un 25% de personal adicional, señaló **Francisco Xavier Lara Medina**, coordinador de **Protección Civil y Bomberos de Morelia**.

En entrevista colectiva, el coordinador reconoció que, con el apoyo de los bomberos estatales, las dos corporaciones de bomberos voluntarios y los 52 elementos municipales, actualmente considera que "están al día" en cuanto a capacidad para atender los reportes que les direcciona la ciudadanía.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/retos-de-bomberos-morelia-m%C3%A1s-personal-nivelaci%C3%B3n-de-sueldos-y-mayor-equipamiento>



23 DE AGOSTO 2025

En la ceremonia por el Día del Bombero, el comandante Rodrigo Camacho reconoció que la corporación enfrenta emergencias cada vez más complejas sin contar con la última tecnología ni equipamiento suficiente, pese a su capacitación constante.

La ausencia del alcalde **Alfonso Martínez Alcázar** en el evento y la falta de información sobre los incentivos entregados marcaron la jornada.

<https://www.contramuro.com/denuncian-bomberos-de-morelia-carencias-de-equipo-esencial/>

Un total de 50.69 millones de metros cúbicos de agua es el último reporte del nivel de la presa de Cointzio emitido al Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS), refirió Adolfo Torres Ramírez, director de la paramunicipal. En entrevista realizada este martes, en la presa de Cointzio, detalló que este nivel equivale al 99.7 por ciento del nivel de aguas máximo ordinario (Namo) para la temporada de lluvias o 50.8 millones de metros cúbicos.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/presa-de-cointzio-al-99-7-ante-desfogue/>

Con el periodo de la Canícula concluyendo, inicia la temporada más intensa de lluvias, por lo que el Gobierno de Morelia no baja la guardia en las medidas preventivas. Por esta razón, el Secretario del Ayuntamiento, Yankel Benítez Silva, realizó un recorrido por los principales ríos y drenes de la ciudad.

El Ayuntamiento de Morelia dijo que acompañado por el Coordinador de Protección Civil y Bomberos del municipio, Francisco Xavier Lara Medina, el Secretario revisó los niveles actuales de los ríos y drenes que atraviesan la mancha urbana, con la finalidad de conocer el estado actual en el que se encuentran, e identificar oportunamente cualquier obstrucción en sus cauces.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/ante-temporada-lluvias-revisa-gobierno-de-morelia-caudal-de-rios/>

La Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas de Michoacán (SCOP) rehabilita tres Centros de Atención Infantil (CAI) en la ciudad de Morelia. Estos centros atienden a más de 600 menores en sus etapas lactante y maternal.

El titular de la SCOP, Rogelio Zarazúa Sánchez, informó que los trabajos son un esfuerzo coordinado con la Secretaría de Educación estatal y el Sistema DIF Michoacán. La rehabilitación de los CAI "Dr. Miguel Arreola Hidalgo", "Alfredo Zalce" y "Las Margaritas", tiene el fin de mejorar la infraestructura al servicio de la primera infancia que asiste a estos planteles mientras sus padres y madres laboran.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/reabilita-scop-3-centros-de-atencion-infantil-en-morelia/>



23 DE AGOSTO 2025

En Morelia existen siete hidrantes para la conexión de mangueras, destinadas al combate contra incendios, señaló Adolfo Torres Ramírez, director del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS).

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/en-morelia-hay-7-hidrantes-para-combatir-incendios-ooapas/>

SEGURIDAD

El Gabinete de Seguridad del Gobierno federal informó la acción como parte de la estrategia contra la producción y tráfico de drogas.

El **laboratorio clandestino** fue hallado en **Nuevo San Juan Parangaricutiro**. De acuerdo con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), el **aseguramiento del narcolaboratorio** representó una **afectación de mil 210 millones de pesos** a organizaciones delictivas.

<https://lopezdoriga.com/nacional/aseguran-narcolaboratorio-michoacan-crimen-organizado-perdio-mil-200-mdp/>

Tras efectuar una orden de cateo, la Fiscalía General del Estado de Michoacán, (FGE) desmanteló una bodega utilizada para presuntamente ocultar y modificar unidades robadas en la autopista Siglo 21.

Derivado de diversas denuncias de robos con violencia en la ruta, los agentes localizaron siete tractocamiones, 11 remolques, tres vehículos, un contenedor y un dolly, así como aditamentos para desmontar contenedores y herramienta para remarcar vehículos.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/desmantelan-bodega-donde-resguardaban-vehiculos-robados-en-la-siglo-21/>

La Fiscalía General del Estado (FGE) no tiene ninguna investigación abierta por presuntas extorsiones cometidas por elementos de la Policía de Investigación en contra de ciudadanos con vehículos regularizados bajo decreto federal, pese a que este señalamiento trascendió en el Congreso local.

En entrevista, a pregunta expresa, el fiscal general, Carlos Torres Piña, aclaró que hasta la fecha no existe denuncia formal ni reporte interno que sustente esas acusaciones.

“Si hay una queja o denuncia puntual, con mucho gusto se atiende, pero en este caso no existe ninguna en trámite”, precisó.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/sin-investigaciones-fge-por-presuntos-policias-extorsionadores/>



23 DE AGOSTO 2025

En una acción operativa realizada por personal de la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), en las inmediaciones de la colonia Los Ángeles, fueron asegurados siete tractocamiones y 11 contenedores robados durante un cateo.

El operativo se llevó a cabo la madrugada de hoy, derivado de las investigaciones relacionadas con robos con violencia al sector transportista en la autopista Siglo XXI.
<https://www.contramuro.com/cateo-morelia-tractocamiones-contenedores-robados-fiscalia-michoaca/>

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP), en coordinación con la Fiscalía General del Estado, realizaron un operativo en el que fueron detenidos tres hombres vinculados con una célula delictiva dedicada a la extorsión, uno de ellos menor de edad.

De acuerdo con un comunicado, como parte de un despliegue operativo conformado por tareas de inteligencia y análisis, los agentes de la Subsecretaría de Investigación Especializada, en conjunto con la Unidad Especializada en Combate al Secuestro, lograron ubicar y asegurar a los implicados, quienes fueron puestos a disposición de la autoridad correspondiente.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/detiene-ssp-a-3-presuntos-extorsionadores-en-uruapan/>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) ejecutó una orden de cateo en un inmueble ubicado en Morelia, en el que fueron aseguradas diversas dosis de sustancia con las características de la metanfetamina y la marihuana; además fue detenida una mujer por su posible relación en delitos contra la salud.

De acuerdo con un comunicado, luego de establecer que en un domicilio de la colonia Primavera se cometían posibles actos ilícitos, la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos de Alto Impacto solicitó una orden de cateo, misma que fue otorgada por un Juez de Control.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/catea-fge-inmueble-y-asegura-dosis-de-narcotico-en-morelia/>

Elementos de las secretarías de Seguridad Pública (SSP) y de la Defensa Nacional, aseguraron cuatro armas largas, cuatro vehículos, dos de estos con reporte de robo, y municiones, como resultado de las labores por el esquema preventivo Operación Apatzingán.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/con-operativo-apatzingan-aseguramiento-de-armas-vehiculos-y-municiones/>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), a través del **Centro de Justicia Integral para las Mujeres (CJIM)** región Uruapan, presentó datos de prueba que



23 DE AGOSTO 2025

permitieron obtener la **vinculación a proceso** en contra de **Abelino Yetzirath "N"**, policía municipal de Uruapan, por su posible participación en el delito de **violencia familiar** cometido en agravio de su pareja.

De acuerdo con la investigación, el pasado **domingo 17 de agosto**, el imputado, quien también se desempeñaba como **escolta del presidente municipal Carlos Manzo**, abordó por la fuerza el vehículo de la víctima, donde la insultó y golpeó. Posteriormente, la bajó de la unidad e intentó escapar.

<https://mimorelia.com/noticias/nota-roja/escolta-de-alcalde-de-uruapan-recibe-prisi%C3%B3n-preventiva-por-violencia-familiar>

COLUMNAS

LOS SUSPIRANTES...

Y los mejores valorados en Morelia

Por Nicolás Casimiro

“¿Quiénes de los posibles aspirantes a la alcaldía de Morelia serían los mejor valorados por los morelianos?

Entre las gráficas dadas a conocer hace unos días sobre su estudio del mes de julio, **Encuesta MX** presenta una que establece las opiniones favorables de cada uno de los 13 políticos mencionados.

Los seis que aparecen mejor valorados son los siguientes:

- La presidenta honoraria del DIF-Morelia, **Paola Delgadillo Hernández**, quien suma un 51% de opiniones favorables entre quienes la conocen. Ella es independiente, pero obviamente sería una posible candidata por el PAN.
- El diputado federal del PAN, **David Cortés Mendoza**, quien cuenta con el 49% de las opiniones favorables.
- El regidor del PAN y coordinador de regidores de Morelia, **Hugo Servín Chávez**, con el 45%.
- El ex diputado federal del PAN y actual director general del OOAPAS de Morelia, **Adolfo Torres Ramírez**, con el 45%.
- El coordinador de la Representación Parlamentaria en el Congreso del Estado, **Marco Polo Aguirre Chávez**, con el 44%. Él podría ser apuesta de la alianza oficialista (Morena-PT-PVEM).



23 DE AGOSTO 2025

- El diputado local del Morena y líder de Mano a Mano, **Juan Carlos Barragán Vélez**, con el 44% de opiniones favorables. Él podría ser candidato también por la alianza oficialista.

Por supuesto que estos datos de la casa encuestadora no son definitivos y deben tomarse con la debida reserva, pero por lo pronto, ¿usted qué opina?"

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-y-los-mejor-valorados-en-morelia/>

--

OPINIÓN

Querétaro ya. ¿Michoacán cuándo?

Por Ricardo Santillán

"Por motivos de una representación legal acudí a la ciudad de Querétaro, y en ese viaje me tocó poco a poco ir dejando nuestra ciudad capital y el Estado, para enseguida atravesar una parte del Estado de Guanajuato y llegar a mi destino.

Puedo decirles que al dejar atrás nuestro Estado y pisar otras tierras me pude percatar que estos cuentan con mejores carreteras, infraestructura eléctrica, hídrica, campo y un gran movimiento de transporte de carga, entre otras cosas, siendo estos algunos de los símbolos del progreso y desarrollo de otros Estados a simple vista.

Llegando a mi destino vi una gran ciudad en movimiento, una economía pujante que te recibe con nuevas construcciones, empresas y corporativos instalados por todos lados. Y entre toda esa vorágine recuerdas con nostalgia a Morelia, y te das cuenta que vivimos en un Estado sin progreso, con necesidad de todo y con un alto grado de politización.

Pareciera que el verdadero negocio de Michoacán es tenerlo sin desarrollo industrial, económico y educativo, y los mismos políticos sigan gobernando y viviendo de esa pobreza y carencias ¿sino cual es el chiste de querer siempre gobernar los mismos personajes?

En fin, al terminar de atender mis temas legales y llegar a Morelia, me encuentro una ciudad congestionada, sin una economía pujante, en una capital sin progreso, pero que nos parece muy bonita, sin embargo estamos años luz de otras ciudades como: León, San Luis Potosí y Querétaro. Aquí vivimos en una sociedad que depende de un trabajo en gobierno, de los maestros, estudiantes, changarritos y prestadores de servicios como su servidor.

¿Nuestros gobernantes de siempre (de cualquier partido) no ven esto cuando salen de viaje a otros Estados o fuera del país? ¿No les da vergüenza de cómo está Michoacán? ¿No reflexionan mínimamente lo anterior?"

<https://mimorelia.com/columna/quer%C3%A9taro-ya-michoac%C3%A1n-cuando>



SÍNTESIS EJECUTIVA



23 DE AGOSTO 2025

DE INTERÉS PÚBLICO

Lord Molécula, embajador

Por Jaime López Martínez

“Pocas designaciones diplomáticas habían recibido tantas críticas como la de Genaro Lozano, que a propuesta de Claudia Sheinbaum fue ratificado por la mayoría oficialista en el Senado como embajador mexicano en Italia.

En redes sociales se dio toda una confrontación tanto de críticas por la designación, como de defensa de la misma por parte de las cuentas pro gobierno.

Desafortunadamente, el meollo de los señalamientos de la oposición se basó en su condición de miembro de las minorías sexuales, lo que banaliza la discusión. En el fondo, nos debiera valer un comino las preferencias sexuales de Lozano, como de cualquier otra persona. En lo particular me parecen de pésimo gusto sus comentarios sexuales en redes, su forma de vestir, su forma de conducirse en medios, pero reconozco y defiendo su derecho a asumir esas posturas.

No nos confundamos: si muchos tememos que Lozano hará quedar en ridículo a la diplomacia mexicana no es por esas características personales suyas, sino porque no tiene la menor idea del trabajo que va a desarrollar. Si muchos consideramos injusta su designación, tampoco es por sus aficiones personales, sino por su ausencia absoluta de formación como diplomático, y porque antes de él hay decenas de servidores públicos con carrera en el servicio exterior esperando una oportunidad de ser embajador, y más en un país de la relevancia geopolítica de Italia.

Se le ubica como “internacionalista” con ganas de encontrarle alguna arista a su formación académica. Se desarrolló como comentarista en algunos medios de comunicación, siempre con la camiseta guinda por delante, y es activista de derechos de minorías sexuales. Párele de contar. A eso se reduce su “expertis” en el mundo de las relaciones internacionales.

Lozano adolece de cualquier pizca de méritos, pero Sheinbaum fue franca al “justificar” su designación: es alguien “que nos ha ayudado muchísimo” en el movimiento.

Es decir, la máxima lopezobradorista se mantiene: diez por ciento capacidad y noventa lealtad. Aunque con Sheinbaum el porcentaje parece estarse moviendo al uno contra noventa y nueve. ¿Qué sigue?, ¿que mandemos a Lord Molécula como embajador a Estados Unidos? Por el camino que vamos, que nadie se sorprenda si es así...”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/lord-molecula-embajador/>